
 

 

 

II Capítulo Provincial Ordinario   
 
Guadarrama, 9 de julio de 2024 

 
 
La 2ª jornada capitular resulta de gran intensidad por los temas 
tratados. De este día saldrá una de las elecciones más 
esperadas por los religiosos de la Provincia, la del Secretario y 
el Ecónomo Provincial, votados después de las 24 horas 
transcurridas desde la presentación de candidatos. Pero 
dejemos este tema para su momento, manteniendo la 
incertidumbre de los lectores hasta donde sea posible. 
 
Invocando al Señor 
 
Comenzamos el día en la capilla con el rezo de las laudes, bien 
preparado en cantos y moniciones por el equipo litúrgico. Hoy la 
Eucaristía tendrá lugar por la tarde, aprovechando la presencia de 
los laicos en la sesión vespertina. 
 
Hablan las Delegaciones 
 
Las reuniones matutinas son presididas por el P. Javier Pérez Barba, 
en ausencia del Prior General. El Secretario Provincial lee los 
mensajes al Capítulo de la hna. Angelita Velasco, Priora General de 
las Agustinas Misioneras, y del P. Enrique Gómez, agustino recoleto 
y secretario de FAE. 
 
El moderador, P. Jesús Torres, da la palabra al P. Francisco Robles, 
en primer lugar, y posteriormente al P. Lucian Borg, que nos 
presentan la realidad económica de las dos Delegaciones 
dependientes de la Provincia, Centroamérica y Cuba. 
 
Desde la gratitud por el apoyo constante que reciben, ambos 
presentan la realidad de dos circunscripciones pequeñas, con una 
economía sencilla y que se basa sobre todo en el buen hacer de los 
religiosos y en el compromiso de la Provincia con ellas, en realidades  
 



 

 

 
sociales complicadas y que merecen la gratitud hacia los hermanos 
que forman nuestras comunidades. Después de esta sesión a todos 
los presentes nos ha quedado más clara la compleja realidad de las 
dos monedas existentes en cuba, el CUP y el CUC, y de los cambios 
habidos en los últimos tiempos, gracias al P. Lucian y a sus 
clarificadoras explicaciones. 
 
Finalizada esta parte, se pregunta a los capitulares si tienen dudas o 
cuestiones que presentar sobre los informes económicos de las 
comunidades que habían recibido con antelación. La falta de 
preguntas es signo de que las cuentas son claras y diáfanas. 
 
Profesorios y centros teológicos 
 
Nos aventuramos ahora en un tema cumbre, pues del Capítulo tendrá 
que salir una decisión acerca del futuro de nuestros profesorios y 
centros teológicos. 
 
En primer lugar, toma la palabra el P. Manuel Sánchez Tapia, con el 
informe sobre el Centro Teológico San Agustín de El Escorial. 
Glosando las fortalezas y posibilidades de dicho centro y exponiendo 
las actividades que en el mismo tienen lugar, atiende a continuación 
a las cuestiones y comentarios de los asistentes, tratando de poner 
en valor la permanencia del centro teológico del Monasterio 
escurialense por el valor del lugar en sí mismo y por las posibilidades 
que ofrece como promotor de estudios. 
 
Aunque la intervención de Fr. David Álvarez Cineira tiene lugar en la 
sesión de la tarde, debido a su ausencia en la sesión matutina, la 
ponemos aquí por lógica redaccional. En la presentación del Estudio 
Teológico Agustiniano su director centra la intervención en mostrar 
las 3 dimensiones del centro: estudio, enseñanza y divulgación de la 
teología y el pensamiento cristiano. Considerando la proyección del 
centro en la diócesis de Valladolid y en la Iglesia universal, considera 
el valor del mismo como fuente de irradiación cultural y de 
evangelización. 
 
 



 

 

 
Viene después el turno de la presentación de los profesorios. El P. 
Rafael Alonso interviene para informar sobre el Profesorio de El 
Escorial y a continuación lo hace el P. Nolasco Msemwa, haciendo lo 
propio con la Casa de Formación de Valladolid. Rafael constata una 
evolución en el perfil en los candidatos, con un talante más 
conservador que en tiempos pasados y con un mayor sentido de 
pertenencia a la Orden. Nolasco incide en seguir las indicaciones de 
la recién aprobada Ratio Institutionis. En ambos casos se insiste en 
que, más allá de dónde se sitúe el Profesorio en el futuro, lo 
importante es poner en el centro a las personas, no a las estructuras 
o instituciones, y en este caso a los profesos y a su formación 
integral, con los 3 pilares de la vida de la oración, la vida comunitaria 
y la misión. Si el criterio es este, el Espíritu nos guiará a donde más 
convenga. 
 
Prenoviciado y vocaciones 
 
Si controvertido es el tema anterior, no menos lo es el que se sigue 
a continuación, con la intervención de quienes representan a las 
etapas previas de discernimiento vocacional. 
 
La intervención del P. Tomás Marcos, como encargado del 
Prenoviciado, presenta el proceso seguido en este cuatrienio. Se 
constata que 2 de los prenovicios que tuvimos están hoy en nuestros 
profesorios, mientras que los 4 últimos no han perseverado. La 
experiencia en el camino recorrido deja algunas enseñanzas que nos 
ayudarán en torno al futuro, como la idoneidad de realizar esta etapa 
formativa en un lugar más o menos próximo a la región de origen o 
la duración de este período de discernimiento. En cualquier caso, la 
experiencia se puede calificar de positiva. 
 
A continuación, se da la palabra al P. Pablo Rojas, responsable del 
Equipo Provincial de Vocaciones, que empieza con un mensaje de 
gratitud por el compromiso y apoyo de religiosos y comunidades. Su 
misión ha sido coordinar la promoción vocacional en España y 
Portugal, algo que está en el alma de toda la evangelización.  
 
 



 

 

 
Sabiendo que la promoción vocacional primera es el propio 
testimonio de vida de los religiosos y de las comunidades, el equipo, 
que ha elaborado un plan de trabajo basado en la búsqueda, el 
encuentro, el discernimiento y la decisión, ha acompañado a las 
comunidades en lo que les han solicitado y se han hecho presentes 
en las redes sociales. No es esta una tarea fácil, pues la siembra no 
garantiza frutos y la tentación de caer en la frustración es inevitable. 
Pero, en cualquier caso, el discernimiento debe seguir con 
esperanza. 
 
Con el rezo de la hora intermedia se cierran las sesiones de la 
mañana, a la espera de nuevos temas que afrontar. 
 
Equipo de Titularidad de los colegios 
 
Reincorporado el Prior General a la presidencia del Capítulo, en esta 
ocasión asume la moderación el P. Isaac Estévez. Para esta sesión 
se invita a intervenir a Dª Ana Bello, miembro del Equipo de 
Titularidad. El P. Valeriano Aldonza, presidente de dicho Equipo, 
presentando la razón de ser del mismo y la labor realizada durante 
estos años. Los cuatro acentos fundamentales han sido la gestión de 
un Plan de Selección de Personal, el impulso del Plan de Pastoral, la 
conveniencia de incorporar un Plan de Marketing Educativo y la 
atención al deporte como herramienta educativa. Respondiendo a 
preguntas formuladas por asistentes, Dª Ana Bello considera que 
hemos hecho una apuesta arriesgada y valiente, que exige tomar en 
serio la formación de los laicos para que puedan liderar la gestión de 
nuestros centros con el mayor éxito posible. El P. Isaac Estévez 
incide en la necesidad de avanzar en los Planes Pedagógicos 
Pastorales como medio para que nuestros centros educativos sean 
fuentes de evangelización. Finaliza el Prior General agradeciendo a 
la Provincia todo el esfuerzo que hace en el proyecto evangelizador 
de los colegios. 
 
Llegan las elecciones 
 
Justo antes del descanso de media tarde, se procede a la elección 
de los hermanos que desempeñarán las tareas de Ecónomo y  



 

 

 
Secretario Provincial. Los propuestos fueron, respectivamente, el P. 
Víctor Fernández Santos y el P. Alfonso Turienzo Martínez. 
Siguiendo los protocolos establecidos, se procede a la votación 
secreta. Para Ecónomo Provincial el resultado es claro: 54 sí y 6 no, 
quedando por tanto elegido de nuevo el P. Víctor. En cuanto a la 
elección de Secretario Provincial, queda elegido el P. Alfonso con el 
resultado más abrumador aún de 57 sí y 4 no. 
 
Sesión laical 
 
Comienza la última sesión del día con la intervención de las personas 
representantes de las Fraternidades agustinianas laicales. De las 10 
que hay se hacen presentes. Nos dirigen la palabra cuatro 
representantes de fraternidades de Madrid: Dª Elena García, del 
colegio San Agustín, Dª María Cristina, de la Parroquia de San 
Manuel y San Benito, Dª Carmen Villanueva, del monasterio de El 
Escorial, y Dª Ana, de la parroquia Sta. Ana y la Esperanza. Desde 
el agradecimiento por la labor de acompañamiento, piden material 
para dar una mejor estructura y formación a las fraternidades. 
 
Por el Secretariado de Laicos y Familia habla Marisa Puente, que 
agradece la confianza depositada en los laicos para formar parte de 
dicho Secretariado, explica las actividades organizadas por el mismo 
y ofrece su disponibilidad para lo que se les solicite. 
 
Por el Secretariado de Infancia y juventud habla D. Maxi García, que 
pide a los agustinos acompañamiento y apoyo, compromiso con las 
actividades que organizan y en especial cuidado de las Parroquias. 
Por el Secretariado de Misiones y Justicia y Paz nos habla Dª Marga 
Sánchez, informando de las acciones desarrolladas en estos años, 
que tienen que ver con la sensibilización, la difusión de proyectos y 
el voluntariado misionero. A continuación, presenta dos propuestas 
al Capítulo para que, de considerarlas adecuadas, los capitulares las 
asuman en el Programa Provincial. 
 
Tras los comentarios de algunos religiosos, intervienen para expresar 
su gratitud los Priores Provincial y General. 
 



 

 

 
Confirmación de cargos electos 
 
Seguidamente, el P. Alejandro Moral confirma solemnemente el 
nombramiento de los electos Ecónomo y Secretario Provincial, una 
vez incorporado al Capítulo el P. Alfonso Turienzo, siendo ambos 
aclamados con un prolongado aplauso. Felicidades, hermanos, y que 
el Espíritu os asista en vuestra labor. 
 
Eucaristía compartida 
 
La jornada finaliza con la celebración de la Eucaristía. Ha sido 
presidida por Mons. Julián García Centeno, OSA, obispo emérito de 
Iquitos, y ha contado con la participación de los laicos asistentes a 
esta sesión capitular. En la homilía, el celebrante nos ha recordado 
la misión común que desarrollamos los agustinos, en comunión con 
los laicos, llamados a salir como Jesús, recorriendo las ciudades y 
aldeas. Sabemos, nos ha dicho, que estamos en el mundo pero no 
somos de este mundo, por lo que debemos buscar un fuerte arraigo 
en Dios mediante una profunda vida de oración y una vivencia 
comunitaria agustiniana auténtica, pilares que nos permitirán ser 
fieles a nuestra misión. Sin duda unas ilustradoras palabras para este 
momento capitular. Muchas gracias, P. Julián. 
 
De este modo se da fin a una segunda jornada intensa pero a la vez 
fructífera. 
 
P.D.: El día finaliza, pero aún tienen ocasión los capitulares de guiñar 
un ojo al devenir de la Selección Española para verla triunfar ante 
nuestros vecinos galos, colándose así en la final europea. 
¡Enhorabuena, sois los mejores! 
 

P. Ángel Andújar, OSA 
Cronista 

 


